

Zeitschrift: Annuaire de l'Association suisse de science politique = Jahrbuch der Schweizerischen Vereinigung für politische Wissenschaft

Herausgeber: Schweizerische Vereinigung für Politische Wissenschaft

Band: 2 (1962)

Vereinsnachrichten: Rapport d'activité 1961

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1961

L'Association suisse de science politique (A.S.S.P.), fondée en 1959, groupe les spécialistes de la science politique habitant la Suisse. Elle a pour but principal d'encourager et de développer l'enseignement et l'étude de la science politique en Suisse et dans le monde, par l'organisation de conférences, de colloques et de rencontres, ainsi que par la préparation de diverses publications. Se plaçant sur un plan strictement scientifique, elle jette un pont entre les milieux universitaires, gouvernementaux et scientifiques intéressés à la vie politique de la cité.

Le Comité de l'Association se compose de:

- M. Le professeur Jacques Freymond, président, directeur de l'Institut universitaire de hautes études internationales, Genève;
- M. le professeur Marcel Bridel, vice-président, Université de Lausanne;
- M. Georges-A. Fiechter, secrétaire exécutif, Lausanne et Bienne;
- M. le professeur Jean Darbellay, Université de Fribourg;
- M. le professeur Hans Huber, Université de Berne;
- M. le professeur Werner Kägi, Université de Zurich.

Il s'est assuré en outre la collaboration à titre personnel de:

- M. le professeur Roland Ruffieux, Université de Fribourg ;
- M. le professeur Dietrich Schindler, Université de Zurich;
- M. le professeur Max Silberschmidt, Université de Zurich;
- M. le professeur Max Imboden, Université de Bâle.

A fin 1961, l'Association comptait cent trente-trois membres. Ses activités ont été les suivantes:

I. Sur le plan général

a) La seconde Assemblée générale de l'A.S.S.P. s'est tenue le 4 mars 1961 à l'Université de Fribourg. Une soixantaine de personnes y ont participé. Après avoir réglé les affaires administratives statutaires, les participants entendirent un exposé du professeur Werner Kägi (Université de Zurich) sur le thème « Die Stellung der Experten in der Demokratie » ainsi qu'une conférence du professeur Stanley Hoffmann (Université de Harvard et Institut universitaire de hautes études internationales) qui parla de « L'étude des relations internationales contemporaines ». Une discussion animée suivit l'exposé de M. Hoffmann. Afin d'en

prolonger l'écho, les membres de l'A.S.S.P. ont reçu le texte d'une étude du même auteur, intitulée « Théorie des relations internationales ». Extrait de la *Revue française de science politique*, ce tiré à part développe certains des éléments présentés à la conférence de Fribourg.

b) Au mois de mai, l'A.S.S.P. a eu le privilège d'être admise comme membre par la Société suisse des sciences morales. Selon ses statuts, cette société joue le rôle d'une académie suisse des sciences morales.

c) Le premier annuaire de l'A.S.S.P. a paru au mois d'avril. Il comporte les rubriques suivantes:

Rapport d'activité 1959-1960, statuts de l'Association, bibliographie de science politique 1959, ainsi qu'une série d'articles: « Les organisations professionnelles et le pouvoir » (J. Meynaud), « Wirtschaftliche und politische Macht in der Schweiz » (E. Gruner), « Progrès technique et relations internationales » (J. Freymond).

L'accueil réservé à cet annuaire, en Suisse comme à l'étranger, a été très favorable. Tiré à six cent dix exemplaires, il a pu être financé entièrement par les fonds propres de l'Association. Sa diffusion commerciale a été assurée par la librairie Payot.

II. Sur le plan des activités

a) Les responsables du Fonds national suisse de la Recherche scientifique ont eu l'obligeance de subventionner deux projets de recherches présentés par l'Association.

Le premier, élaboré par le professeur Roland Ruffieux avec la collaboration scientifique des professeurs Jean Meynaud et Jacques Freymond, porte sur le processus démocratique en Suisse dans l'entre-deux-guerres, du point de vue référendaire. Les études dureront trois ans et porteront sur quatre séries de référendums :

1. L'entrée de la Suisse à la Société des Nations.
2. L'introduction de la représentation proportionnelle.
3. Les assurances sociales.
4. Le monopole du blé.

Conduits d'après les méthodes de la science politique, les travaux aboutiront à quatre monographies complétées par une esquisse de synthèse.

Le second projet, élaboré par les professeurs Maurice Battelli, Marcel Bridel et Adrien Robinet de Cléry ainsi que par M. Raymond Déonna, aura pour but l'étude du référendum du 30 septembre 1955 dit de l'« affaire d'Ems ».

Une documentation sur le sujet existe, et cette étude permettra de mettre en évidence le comportement du corps électoral et d'évaluer les influences qu'il subit.

b) La Commission des publications, composée de MM. les professeurs Erich Gruner, Roland Ruffieux et Dietrich Schindler en collaboration avec le secrétaire exécutif, a préparé le deuxième annuaire de l'Association. Celui-ci sortira de presse au printemps 1962.

c) L'Association doit continuer à affirmer son rôle qui n'est pas d'être un groupement politique ou civique, mais d'encourager l'étude scientifique des phénomènes politiques. A cette fin, l'Assemblée générale de 1962 abordera l'étude de la sociologie politique, du processus de décision et de l'histoire des doctrines politiques.

III. Sur le plan international

a) L'Association a contribué à la préparation du Congrès mondial de Science politique qui s'est tenu à Paris du 26 au 30 septembre 1961.

Le Dr H. Weilenmann de Zurich, nommé rapporteur national, a présenté une étude intitulée « L'Exemple de la Suisse » dans le cadre de la section chargée d'examiner les problèmes politiques des sociétés poly-ethniques.

Quatre autres thèmes ont également été discutés pendant ce congrès qui a groupé plus de cinq cents spécialistes venus d'une cinquantaine de pays dont la Suisse :

- L'apport des études de comportement politique.
- Les problèmes de la technocratie et le rôle des experts dans la vie politique.
- Les rapports entre pouvoir civil et pouvoir militaire et l'élaboration de la politique étrangère.
- Les problèmes administratifs de l'énergie nucléaire.

b) L'Institut belge de science politique a officiellement demandé à l'A.S.S.P. de collaborer à une journée d'étude sur le problème de l'emploi de langues diverses dans un pays (cas de la Suisse).

IV. Conclusion

En résumé, pour l'Association suisse de science politique, l'année 1961 a marqué la fin d'une période de formation. Membre de l'Association internationale de science politique et de la Société suisse des sciences morales, bénéficiant de l'appui financier du Fonds national suisse de la Recherche scientifique et publiant un annuaire, l'A.S.S.P. dispose aujourd'hui des bases nécessaires pour contribuer, dans le domaine qui lui est propre, à la vie spirituelle de notre pays.

GEORGES-A. FIECHTER,
secrétaire exécutif.